

El Partido Nacional es la única entidad política, que se ha preocupado por el engrandecimiento de Honduras.
A. G. L.

PALPITACIONES

SEMANARIO DE INTERESES NACIONALES
Director: JOSE LEON URTECHO Administrador: ANDRES GALINDO L.
Redactores: JUAN RAMON AGUERO y RAUL DURON MEMBREÑO

Luchar por la paz, es luchar por la felicidad de Honduras.
J. I. U.

AÑO 1

TRUJILLO, D. D. HONDURAS, C. A. - JUEVES 1 DE ENERO DE 1948

No. 28

SEMBLANZAS HONDUREÑAS

=Urbano Quezada=

Hombre culto y sin mácula. Hacendista que maneja las rentas nacionales con las manos puras y no con las puras manos. Cerebro y nervio, al servicio de un Gobierno piob. Energía fecunda de las cementeras doradas de la economía nacional. Retinas puestas en el canalamiento del mejoramiento rentístico hondureño. Trabajador infatigable en el edificio de la honradez patria. Los guarrismos en

nos manos hablan con la elocuencia de los hechos. Los números como los hechos, hablan mejor que las palabras. Ellos son lengua de la verdad. Miente el hombre, cuando valéndose del sofisma levanta castillos de naipes en el aire. Pero no miente el hombre que dice: UNO MAS UNO SON DOS. Y URBANO QUEZADA ES UNO DE ESTOS U' TIMOS. Los números que usa en el florecimiento rentístico hondureño lo coronan en un pedestal de oro, donde su nombre ya es un Símbolo de honradez y pureza. Ha triunfado en su trayectoria como Ministro de Hacienda y Crédito Público y Comercio. El General don Tiburcio Carías Andino hizo una gran adquisición al llevarlo a esa Cartera donde se ha convertido en uno de sus mejores colaboradores. Con JULIO LOZANO h. son herminios en integridad; POR SUS VENAS CORRE LA SANGRE DE LA PROHIBIDA. Los hombres para quienes estamos escribiendo estas SEMBLANZAS no las necesitan, pero sí la necesita su sana divulgación.

IDEAS

Formidables batallas ha ganado el General Carías Andino como Presidente Constitucional de la República. Ha ganado la batalla de La Paz. Ha ganado la batalla del Progreso. Ha ganado la batalla del equilibrio económico. Y ha ganado la batalla de la conciliación nacional. Cuatro batallas que han necesitado energía, patriotismo, tesón profundo y la batalla. Ninguno de sus antecesores había logrado esos cuatro Victorias de trascendencia gloriosa. Por eso el General Carías Andino se ha singularizado, convirtiéndose en el verdadero salvador de Honduras. Su obra no podrá destruirse el odio ni la observación de sus adversarios. No podrán destruirse aquellos que en el poder nada meritorio construyeron, y que se significaron por su abulia y por su falta de patriotismo. Y no podrán ser censores quienes nunca hicieron nada por el buen nombre de Honduras. Quienes en sus haberes cívicos de hondureños no cuentan con la solvencia de la probidad, es imposible que reciban el finiquito de la gratitud nacional. Carías Andino, sin ser Presidente de Honduras, ya era grande por sus relevantes méritos de PATRIOTA.

Pero desde el momento que inició su brillante administración fue creciendo enormemente hasta llegar a tener una estatura de Prócer y de Salvador. Hoy día su nombre es una Gloria y un Faro que orienta a todos sus gobernados. Solamente se han extraviado los que se apostan de los caminos que conducen a la Salvación de Honduras. Solamente se han extraviado los que adolecen de miopía política. Pero los que Aman a Honduras, esos caminan por las sendas trazadas por el Patriotismo que son las sendas de la redención hondureña. Poco le falta al General Carías Andino, para dejar el poder, pero su obra quedará impune y majestuosa. Su trayectoria de Gobernante quedará como una lección de relieves inaborrables. En los sagrados haberes de La Patria quedará su obra co-

URBANO QUEZADA. Lo hacemos para ubicarlo en la galería de los GRANDES E LUSTRES HONDUREÑOS.

Juan Ramón Agüero.

Fisgas...!

Veintitrés revoluciones, como Hero...des, te acreditaban. Eso, tus lauros marchitan, pues son de péndulo, acciones.

Te irás para Costa Rica, cuando te dejen "clavado"... Tus parciales; "al mandado" después; "humo" y revolcos

Cuando los bobos nacieron, estabas tú adelante; con "Burro", por Rocinante que espaldarazo te dieron.

Jesuclista, Jesuclista, esto se quiere jolón; se le a metido cojón; de la Honlulus, tolo el pisto

Gral. ILUSO F. ROSIN

mo un rico tesoro de inapreciable valor moral y material. Y los mandatarios que en el futuro quieran triunfar en el poder, tendrán que tomar por modelo todo lo grande que ha hecho el General Carías Andino. En el panorama político hondureño ya se vislumbra una personalidad diamantina como su legítimo sucesor, y esa personalidad, cuyo nombre es JUAN MANUEL GALVEZ, sabrá continuar esa obra grandiosa para hacer más grande el nombre de La Patria Amada.

Juan Ramón Agüero.

Mensaje

Del Señor Presidente de la República
DOCTOR Y GRAL. TIBURCIO CARIAS ANDINO
Leído ante el Congreso Nacional - 1947

se presenta como un signo innegable de bienestar social, por el inusitado movimiento de los negocios, el incremento de la agricultura y la ganadería, la expansión del comercio, el auge de las industrias, en un afán febril de progreso, de civilización y de cultura.

Aun en la crisis bélica, cuyos ecos todavía resueñan en el ambiente con lúgubres presagios, el país se mantuvo sin mayores quebrantos, como lo atestigua el equilibrio de nuestra balanza económica, que ha determinado la estabilidad de la moneda nacional, el Lempira, sosteniendo su paridad en el cambio, sin que la economía nacional se hubiera visto, en ningún momento, perturbada por la escasez de divisas que ha desconcertado y desconcierta aún a las naciones más evolucionadas y ricas.

La prosperidad de nuestra Patria no solamente debe considerarse y apreciarse en la transformación política, moral y económica del pueblo, sino también en otros sectores del progreso nacional. En efecto, deben ponerse en relieve la obra sanitaria y los servicios sociales de beneficencia, que han disminuido en un elevado porcentaje la mortalidad infantil y han reducido los estragos del paludismo y otras endemias, determinando en la colectividad una mayor aptitud para el trabajo y un sentimiento de seguridad y bienestar en las hogares. La promoción del arte y la difusión cultural en que el Gobierno se ha empeñado, y que están elevando a superior altura la vida espiritual de la Nación, modelándola con lineamientos y relieves que le han dado a nuestro país una personalidad nueva, destacada ya como una esperanza cierta ante los sorprendidos ojos del mundo civilizado; y la obra educativa, que en ninguna época alcanzara las dimensiones que hoy ostenta, en extensión, en intensidad, en fervor patriótico, en aspiraciones nobles, y que avanza con ritmo acelerado hacia la liberación espiritual de las masas

LA PROFILAXIS SOCIAL ES NECESARIA

Para países jóvenes como el nuestro, que no saben o no conocen lo que es la verdadera necesidad de un estado social purificado, que estamos acostumbrados a tratarnos iguales unos a los otros, sin distinguimos de las capacidades, valores, honras y escudos, nos causa cierta tristeza y hasta repudiamos los procedimientos que en países más adelantados que nosotros, practican.

¡Quien no ha censurado el corazón duro que habitantes de Francia tenían para Juan Valjean, el célebre personaje de Victor Hugo, en Los Miserables, cuando éste es repudiado por la sociedad, no dándole cabida ni en la más infame clase social, tan sólo porque que había sido un presidiario! Aquellas personas no estaban preguntando si Juan Valjean, fue puesto en presidio inocentemente, lo importante y lo real era que venía de un presidio, donde sólo van los que han cometido algo que las sociedades han estatuido para castigar al que se sale de la vida honrada.

Es duro ese proceder pero así debe ser, el que se sale de lo honrado o legal la justicia es la encargada de castigarlo, y por que ese que se portó mal va ser igual a uno que ha llevado una vida honrada y de

LABORANDO POR EL PARTIDO NACIONAL

Para "Palpitaciones"

por el Prof. Mario Soto Ramírez

Con infatigable entusiasmo, desde hace algunos días el Cnel. don Vitalicio Zelaya B., en su carácter de Presidente del Comité Departamental de Colón, está visitando a los amigos de diferentes pueblos del sector, para llamarlos a la unidad, a la disciplina y a la reorganización que es necesaria, para que al entrar a la nueva campaña electoral, todo esté dispuesto, para asestar un golpe contundente al enemigo político, que con tanta malevolencia ha estado dirigiendo más que una campaña cívica, una campaña de descomposición social.

El domingo 21 de los corrientes, tuvimos la oportunidad de acompañar al distinguido correligionario en su visita a Puerto Castilla, lugar éste, que cuando fue el asiento de la United Fruit Co. constituyó el bloque más fuerte del Nacionalismo de Colón. Hoy deshabitada por la ausencia del trabajo, siempre por los moradores que aún continúan viviendo allí, Puerto Castilla, según lo comprobamos, continúa siendo un bastión del PARTIDO NACIONAL, pero de ese Partido Nacional disciplinado, de ese Partido Nacional, que tiene como principio incorruptible: "CON CARIAS A TODAS PARTES, SIN ELA NINGUNA".

De contornos magníficos resultó en todos sus aspectos la reunión política, verificada en Castilla, en donde se organizó un Sub-Comité, que por deseo expreso de los concurrentes, fue bautizado con el nombre de "GRAL. CARLOS F. SANABRIA", columna fuerte del Partido, militante leal a toda prueba y nacionalista de esos en quien TIBURCIO CARIAS ANDINO le deposita su confianza para todos aquellos delicados negocios que se ofrecen al gobierno. En medio de un derriante entusiasmo, fue electa la Directiva del Sub-Comité,

traicionando por lo que fue destituido, ahora sin tener ni un ápice de poder, se vanagloria con insultar al que ayer no más era su protector.

Pero este pueblo ceibeno que es grande en sus acciones, ha visto con disgusto tan indigno pago que da este desnaturalizado y ha empezado a aplicarlo poco a poco el aislamiento, sin amigos, sólo cabizbajo se le ve al que ayer no más era un omnipotente, el desprecio por todas partes, el disimulo, nadie quiere encontrarse con él, está por que los bíblicos enfermos de lepra, todos le huyen en todas partes, repudiado por la gente honrada, nadie le perdona su crimen, su felonía.

Acaba la sociedad más encumbrada de La Ceiba de demostrarle que queda expulsado de sus fincas y de su trato, nadie quiere tener amistad con un traidor y un desagradecido. Este hombre no le queda más que seguir la trayectoria que siguió aquel otro traidor que se llamó JUDAS ESCARIONTE.

Pepe Moreno.

que inmediatamente, fue puesta en posesión tras de haber prestado ante el Sr. Presidente del Comité Deptal. Nacionalista, Cnel. Zelaya, la promesa establecida en nuestros Estatutos Fundamentales, prometiendo permanecer leales al gobierno y disciplinados al Partido por cuyo triunfo lucharán a la medida de sus capacidades.

A las exhortaciones hechas, el conglomérado nacionalista de Puerto Castilla, respondió con entusiasmos vivas a nuestro Jefe Supremo Dr. y Gral. Tiburcio Carías Andino y al unisono y siguiendo el reclamo popular de la nación, viajaron al Dr. JUAN MANUEL GALVEZ y al P.M. don JULIO LOZANO h., para que éstos sean lanzados por nuestra CONVENCION PROXIMA A REUNIRSE, candidatos a la Presidencia y Vice Presidencia, de la República respectivamente, para el periodo que comenzará el primero de enero de 1948.

Todos los acompañantes del Cnel. Zelaya en esta importante gira nos sentimos altamente complacidos, al contemplar que el prestigio del Partido Nacional es enorme y más que todo, que el pueblo, que es quien decide sobre las luchas electorarias, está alineado alrededor del Dr. y Gral. Tiburcio Carías Andino, para presentar un sólo frente ante el cual, se escoliarán las embestidas de los del trajo rojo y las de todos los que han desertado de nuestras filas, para servir de móvil a nuestros adversarios. No podremos olvidar tampoco las atenciones del Cnel. Manuel Castillo Comandante del Puerto y su digna esposa P.M. doña Ma. Isabel de Castillo, que nos ofrecieron una franca y familiar acogida como corolario de esta simpática cruzada.

Trujillo D. D. Dic. de 1947.
Mario Soto Ramírez.

Importante Carretera

Nueva Ocotepeque.-16

Con muestras de verdadero júbilo se ha recibido en este sector occidente la noticia de haberse iniciado los trabajos para la terminación de la importante carretera que unirá las ciudades de Siguatepeque y La Esperanza, todo con instrucciones y el decidido apoyo del Dr. y Gral. Tiburcio Carías Andino. Esto habla evidentemente al pueblo hondureño, acerca de la constante y fecunda labor patriótica de nuestro Gobernante, auspiciando en toda ocasión la obra de electivo progreso para el bien de nuestra querida Honduras, meritoria obra de engrandecimiento nacional fielmente secundada por el Dr. Juan Manuel Gálvez como su colaborador y continuará como digno sucesor del Gral. Carías. En virtud de ello, unánimemente el pueblo hondureño. Afmo.

J. Tomás Lanza C.
(Presidente Comité Nac.)

CANTINA Y SALON DE BILLAR
DE
T. L. Glynn
Surtido de refrescos Vinos y Licores
Lateria y Confituras

T. L. Glynn
El Establecimiento más surtido de Trujillo
Venta de toda clase de artículos. Finos y Baratos
Venta por mayor y menor
Compra y vende productos del País.

El establecimiento bien surtido de
FELIPE DANILOV
Telas Finas y Artículos de Lujo
TODO A PRECIOS BIEN BAJOS.

Banco Atlántida
LA CEIBA, HONDURAS

SUCURSALES:	Dirección
Tegucigalpa	Cablegráfica:
San Pedro Sula	PANCIATLAN
Pto. Cortés y Tela	

Admite depósitos a la vista y a plazos. Abre cuentas corrientes, vende cheques, letras de cambio y monedas extranjeras. Emite cartas de crédito, hace préstamos con garantía satisfactoria, abre cuentas de ahorro. Hace toda clase de operaciones bancarias.
Corresponsal: en todas las poblaciones importantes del país y del extranjero.

Mensaje del señor...

Viene de la primera página

Debo hacer constar ante vosotros, Señores Diputados, que este movimiento ascensional de la Patria se debe, en gran parte, a vuestra cooperación patriótica, inteligente y decidida para la actuación del Poder Ejecutivo. Habéis legislado con acierto consultando la idiosincrasia del pueblo, teniendo en cuenta sus necesidades y aspiraciones, y así, me ha sido posible mantener la paz y realzar, a su amparo, la obra de progreso material y espiritual que aúnen al pueblo y que ha de ser apreciada aun por los adversarios del régimen, cuando la pasión política ceda su sitio a la justicia.

x
x x

No soy el llamado a hacer el elogio de la administración. Pero estimo de mi deber presentaros, en un relieve esquemático como se hace en las consideraciones que anteceden y en las siguientes, ciertos aspectos de la vida nacional que atañen al servicio público y a la política desarrollada en el curso de mi gestión administrativa para conducir a la Nación al estado floreciente en que hoy se encuentra.

La crisis económica que se inicia en 1929 en los Estados Unidos de América y que se propagara a todas las Naciones del mundo, afectó a nuestro país, desde el año 1931-32, de tal suerte, que cuando yo comencé a gobernar, a principios de 1933, aquella crisis se hallaba en su período más agudo, con el agregado de la injusta guerra fratricida que hicieron los vencidos en las urnas electorales de 1932, para burlar la voluntad del pueblo, manifiesta en abrumadora mayoría a favor del Partido Nacional. El País se hallaba en anarquía, agotado, empobrecido, sin crédito, con sus finanzas exhaustas y cargado de compromisos. Fue indispensable una tarea de apaciguamiento, de reorganización, de reajustes y de severa economía, para volver a la normalidad, una relativa normalidad dentro de aquella angustiosa crisis mundial, agravada con sucesivos inviernos irregulares, alternando con sequías e inundaciones que ocasionaron pérdidas en las cosechas y grandes desastres en las plantaciones. En esta batalla contra la adversidad conté siempre con el respaldo eficaz del pueblo que, sujeto a una vida austera, se dedicara con ahínco al trabajo sedentor, bajo la égida de la paz y el orden. A pesar de aquella crisis, que sólo comenzara a ceder en 1936, y a pesar de los elementos destructores, pude mantener los servicios públicos y realizar no pocos progresos materiales, sin haber comprometido a la República con empréstitos, únicamente sujetando a una estricta economía y un severo control el manejo de las rentas nacionales, acrecentándolas lentamente, sin ocasionar gravámenes a la comunidad.

En medio de las vicisitudes que han puesto a prueba la entereza del Pueblo Hondureño, el Gobierno ha trabajado sin descanso to los los días, utilizando los elementos

Pasa a la 3a página

MOLINO NACIONAL DE HARINA, S. A.
PUERTO CORTES
Fabricantes de las conocidas harinas marcas
El Gallo y los Dos Gallos
Compra trigo cosechado en el país, puesto en Siguatepeque o en Potrerillos.

Joyería
DE
JOSE M. PARADA
Trabajos nítidos
y garantizados.
Honradez, Puntualidad
Baratos y buenos

JUSTO CRESPO
La Tienda más antigua
y la que vende más barato.
Artículos constantemente Renovados.
La casa de las novedades
Venga a visitarnos y se Convencerá

Farmacia "PASTEUR"
Trujillo, Honduras
Única en el Departamento de Colón ser vida por profesional competente
Gran surtido de medicinas
Nacionales y extranjeras.
Medicinas Frescas recios Módicos

La Bebida de las Reinas
CERVEZA
Salva Vida
La Reina de las Bebidas
Compañía Industrial Ceibeña
LA CEIBA, HONDURAS

SAHSA
La mejor línea aérea al servicio de los hondureños
Cuenta con lujosos aviones
Douglas
Ideales para viajar, potentes para llevar toda clase de carga.
SAHSA:
Una línea nacional al servicio de la nación
Servicio Aéreo de Honduras, S. A.

NUEVOS ITINERARIOS

En vigor desde las 12:01 p. m. del día
Sabado 15 de Septiembre de 1945

FERROCARRIL DE HONDURAS

TELA RAILROAD COMPANY

DE TELA

Bajo el siguiente itinerario:
El tren "Pasajero" que transporta pasajeros y Expreso de Encomienda para San Pedro Sula, Potrerillos, Puerto Cortés, Progreso y La Lima y lugares intermedios, sale Domingos, Lunas, Martes, Miércoles, Jueves, Viernes y Sábados, a las... 5:15 a. m.
El tren "Mixto" que transporta pasajeros y carga para San Pedro Sula, Potrerillos, Puerto Cortés, Progreso, Santa Rita, La Lima, Melcher y lugares intermedios, sale, Lunas, Miércoles y Viernes, a la... 1.00 a. m.
Para mayor información, consulte al Agente de Estación; escriba o telefonée a

J. RAFAEL QUIÑONES
Jefe de Tráfico, La Lima, Honduras

COMBINACION DE PREMIOS

DEL SORTEO ORDINARIO DE LA
LOTERIA NACIONAL DE BENEFICENCIA

1 premio de L. 15,000.00	L. 15,000.00
1 " " 2,000.00	2,000.00
1 " " 1,000.00	1,000.00
2 " " 500.00	1,000.00
5 " " 200.00	1,000.00
5 " " 100.00	500.00
5 " " 75.00	375.00
5 " " 50.00	250.00
52 " " 30.00	1,560.00
88 " " 20.00	1,760.00
48 " " 15.00	720.00
2 aproximaciones al premio mayor anterior y posterior, con L. 75.00 cada una	150.00
20 aproximaciones complementarias: 10 anteriores y 10 posteriores, a L. 20.00 cada una	400.00
11 terminaciones de las tres últimas cifras del premio mayor, a L. 15.00 cada una	165.00
119 terminaciones de las dos últimas cifras del premio mayor, a L. 10.00 cada una	1,190.00
1069 terminaciones de la última cifra del premio mayor, a L. 8.00 cada una	8,552.00
1857 premios con valor de	L. 33,902.00

En caso de no venderse el billete que resulte favorecido con el premio mayor de L. 15,000.00 se distribuirá entre los diez números anteriores y los diez posteriores al favorecido.

LA INTERVENCION DE LA
LOTERIA NACIONAL DE
BENEFICENCIA

KING BEE

SIEMPRE A LA CABEZA

EN CALIDAD Y POPULARIDAD

Busque los Cupones



Ahora puede pedir la moderna

PILA BLINDADA

- 1º Dan más luz por más tiempo
- 2º Conservan su potencia por años y años.
- 3º Protegen su linterna. No se humedecen.
- 4º Duran mucho más.

DISTRIBUIDORES GENERALES

Rivera y Compañía

APARTADO 27

APARTADO 84

TEGUCIGALPA D. C. SAN PEDRO SULA

MENSAJE DEL SEÑOR PRESIDENTE...

Viene de la primera página

a su alcance para promover el adelanto de la Nación en todos sus aspectos, hasta culminar en la situación actual en que el País se presenta confiado y abierto a todas las esperanzas.

x x

Uno de mis grandes anhelos de Gobernante ha sido lotar a Honduras de una eficiente red de carreteras que pudiera poner en contacto a los principales centros de población, conectándolos a la vez con las zonas de producción agrícola. Y, aunque no he logrado terminar la obra avisorada, lo que se ha realizado ha contribuido al mejoramiento económico de importantes regiones y del país en general.

Esta Administración ha construido 892 kilómetros de carreteras, incluyendo las vías principales y numerosas vías secundarias. En 33 años, a contar de la Administración del Presidente Sierra, que iniciara la construcción de carreteras, hasta 1932, solamente fueron construidos 478 kilómetros, que la presente Administración ha mantenido, reparado y reconstruido en gran parte. Hay una diferencia de 414 kilómetros, que está demostrando la actividad con que el actual Gobierno ha trabajado en tan importante rama de la vialidad.

A la apertura de esos caminos, que se hallan en pleno servicio, hay que agregar la reconstrucción de muchos puentes y la construcción de más de 126 en las nuevas vías abiertas, entre ellos varios que constituyen obras de aliento y de mucho costo, como el enorme puente sobre el río Choluteca, en la Carretera Interamericana, y el gran puente internacional sobre el río Goascorán, que fué construido en cooperación por los Gobiernos de Honduras, El Salvador y los Estados Unidos de América. Son muchos los monumentos de acero y de mampostería que recordarán perennemente el esfuerzo que por la economía y el bienestar de los hondureños ha realizado la presente Administración.

x x

Las inundaciones de 1935, la plaga de la sigatoka y la guerra mundial última afectaron a nuestro Ferrocarril Nacional, cuya producción en fletes disminuyó sensiblemente, con perjuicio de la economía de una extensa zona agrícola. Sin embargo, se han logrado mejoras notables en la vía, se han hecho construcciones importantes y se han adquirido maquinaria, material rodante y muebles para darle al servicio mayor eficiencia, con un gasto total de L. 1 211 271.19; se han pagado los intereses del préstamo mediante según el contrato de anticresis, se ha amortizado la deuda reduciéndola a L. 616,000, y se han construido 21 kilómetros de línea férrea.

Pasa a la 4a página

Tienda Bien Surtida
de
ALBERTO CRESPO

Atención esmerada
la clientela.

Vende Bastante
porque da barato,

DR. PASTOR Z. OLIVA
DENTISTA

Extracciones sin Dolor

Trabajos de toda
clase Garantizados

Precios Razonables
Envíenos su Anuncio

- CORRESPONDENCIA TELEGRAFICA

San Pedro Sula Dic. de 1947
A Prensa.

Con mucha atención escuchamos la soberana palabra docta del Excmo. Sr. Presidente de la República Dr. y Gral. don Tiburcio Carías Andino en su mensaje presidencial leído en la solemne inauguración del Congreso Nacional, la publicaremos en las páginas democráticas del Semanario "El Espectador" para conocimiento de nuestros numerosos lectores.

Ramón Rosa Galeano
(Director)
Tegucigalpa, D. C.
Diciembre de 1947.

Prensa nac., toda la Rep. Tribuna, Antonio Romero P., La Ceiba.

¡Que papel más desgraciado hacen algunos "Jotos" políticos, que ni siquiera esperan que el Rojismo les diga: cuánto! Rufianesca mente se "bajan al pozo del transfugismo"; ose ponen en "decubito" dorsal, sirviendo de "candeleros" al Comunismo múltiplemente disfrazado. ¡¡ Sodoma, Gorral

Erredeme.
Tegucigalpa Dic. de 1947
A Prensa

Jamás en la historia de Honduras se había registrado un gesto humanitario de tanta importancia política como social. El Honorable Congreso Nacional, decretó ayer cincuenta y un mil lempiras para el aguinaldo del telegrafista hondureño, o sea un mes de sueldo para todos. Esto es significativo, grande, muy grande y más patriótico que simboliza el actual gobierno de Honduras su grandeza de alma y corazón. Esto es la verdadera paz y el engrandecimiento patrio.

Heriberto Girón Jacome
Tegucigalpa 15 Dic. 1947

Mientras en Chapinía se devoran los Cesos buscando una fórmula agradable de la oposición siempre a base de exclusión de Changé, este correa de Herodes a Pilatos en pyquilandia buscando apoyo para derrocar tres gobiernos centroamericanos. Aparente indiferencia con que oportunismo ha aceptado aplastante derrota pasadas elecciones, esto calma antes de tempestad.

Erredeme

La Ceiba 16 Dic 1947

Cuper resultaron electos Presidentes del Casino Atlántida y Srio. del mismo para el año 1948, el Dr. Juan V. Montaña y Lic. Raúl R. Cuera Respectivamente.

(El País)
Epaminondas Rossales V
Tegucigalpa 16 Dic. 1947

Procedente de Trujillo llegó gentil amigo Nens Argüello. Bienvenida sea. Paulatinamente algunos nacionalistas descentrados, van buscando su periplo Gálvez-Losno, mientras rojos siguen el angustioso afetre. El cataclismo final de sus astros no se hará esperar, fuerzís locales opositonistís con su padrasto Chápin producirán epistotías presidentitis en lesta hoy anónimos presidenciales.

Erredeme
San Nicolás 16 Dic. 1947

Para emprender nuestra nuevas actividades políticas mucho le agradeceremos sus buenos oficios para averiguar el estado de la demanda mudental de nulidad de elecciones de autoridades locales retro próximo, ya los mpales demandados fueron y deseamos saber si presentaron posición o no alimo correligionario y amigo.

Juan Angel Valenzuela
Srio. Sub-Comité Nac.
Nueva Arcadia Copán.-16

Como arte de magia aparecieron hoy estampados en las paredes de edificios públicos y particulares este pueblo y el de San Nicolás hermosísimos retratos de nuestro futuro Presidente Dr. Juan Manuel Gálvez. vecindario entusiasmado admirado y apreciado; solo diez meses nos faltan para apuntarnos la gloria más resonante.

Héctor Mejía S.
(Srio Sub-Comité Nac.)

CARLOS BASCHA

Cuando Ud. quiera telas para mujer o para hombre de paseo o de trabajo, BUSQUE LA CASA COMERCIAL de **CARLOS BASCHA** en el pueblo de Tocoa de este departamento, que las encontrará de magnífica calidad; además compra pieles de toda clase a precio bastante halagador.

Búsquelo y se Convencera

La Compañía Standard Fruit and Steamship Company

le da vida a los Departamentos de
ATLANTIDA, COLON Y YORO

Sentido de Ponderación

No se es poeta ni mucho menos gran poeta—por el solo hecho de publicar algo; que quisiera ser un poeta: no se es diplomático por haber asistido a una o dos o más conferencias internacionales; no se es periodista, militar o político, por simplezas que no sobresalen del nivel general: así como tampoco basta una lista, corta o kilométrica, de empleos públicos desempeñados en el transcurso de la vida, o la reiterada publicación de retratos en hojas impresas, para creerse caudillo, hombre de alto relieve histórico y presidente.

Los hombres que forjan su personalidad con el talento y el carácter; o con una sola de esas facultades, que basta para ellos; o con el trabajo laborioso, la ciencia y el estudio, son, generalmente, individuos dotados de agudo sentido psicológico, apuntalado por larga experiencia. Cuando se equivocan respecto a las dimensiones de su personalidad y se pierden en el fracaso, es porque las empresas que acometieron estaban ya fuera del alcance de su capacidad y de su poderío. Pero siempre hay soplos de grandeza trágica en esas caídas. Esos errores de los grandes hombres los conducen a su ruina, y al desplomarse hacen estremecerse a las naciones. Esas caídas, hijas de un falso sentido de apreciación de nuestra personalidad, en los casos corrientes degeneran en el ridículo. Qué hay una gran distancia entre Napoleón el Grande y Napoleón el Pequero: así como se compara la caída de un astro con la de un volatinero.

La adulación, además de ser un cáncer de la dignidad personal, causa muchos daños a los demás. Muchas buenas personas excelentes sujetos, son sus víctimas.

El adulador, egoísta generalmente, consciente o inconscientemente, contribuye a los errores a que esas buenas gentes se ven expuestas cuando pierden el equilibrio que prudentemente guardan en la difícil jornada de la vida. Y, de modo especial, de la vida pública. Pero, para saberlo mantener es preciso ese dominio, ese aplomo, que poseen los hombres que valen por sí mismos, que no se marean en las ocasiones deslumbradoras, porque adquirieron ya la suficiente consistencia moral e intelectual.

Rodolfo Villalobos

“CHORRITO” de consideraciones del Momento Político.

por ERREDEME

Como hay perros realengos, hay políticos iguales; algunos políticos animales, se tratan a los hombres, se ven en la última pena; de por vida; cadena...

En Noviembre, veintisiete, los del “Burro” vividos, reproducen (que traidores) escritos demoletores, contra Angel Zúñiga Huete

Los CRONICOS CANDI (DATOS)

del Herald, Sampedrano, golpean el rostro, vano, del mestizaje, que ufano, se luce en rojos retratos!

Esto nos huele a traición, no desquite de Rufino; pues Chángel ignora el “opio”, que en ladino circunloquio, le ofrece un tal Villalobos!

Y, guilabo del Jelsato, porque el “gigante” sufrara... Que pesadilla tan rara, la desta sucia mampara, del Candidato Nonato...!

Mensaje del señor...

Viene de la tercera página

Ha sido constante la labor efectiva por el ornato, confort y emulcamiento de la capital de la República, que permaneció con desdoro a la zaga de las demás capitales centroamericanas. De-o señalar complacido, el hecho innegable de la transformación que se ha operado en nuestra capital con la pavimentación de las principales calles, la construcción y reconstrucción de parques edificios, el mejoramiento y ensanche de los servicios de agua y electricidad, de tal suerte que—aunque falta mucho para presentarla como una urbe moderna—, la capital de la república va siendo ya un centro de vida confortable y de agradable apariencia. En la actualidad se encuentran en vía de construcción el moderno aeropuerto de Toncontin; que estará dotado de pistas adecuadas y un gran edificio; la carretera de aquel lugar hasta la capital y un puente sobre el río Guacarique; el Estadio Nacional, el Asilo para Tuberculosos, en colaboración con el SCISP; el Asilo de Ancianos, la escuela «Estados Unidos de América», el Parque de El Picoch y se continúan con gran aliento las obras de drenaje, instalación de agua y luz y pavimentación de Tegucigalpa. En este proyecto de modernización de nuestra capital está incluido el asfaltado de Comayagüela, que debe realizarse en los años futuros, lográndose así el objetivo principal o sea el tener una capital de la República digna de este rango.

En mis empeños de proporcionarle a la capital las mayores comodidades para los habitantes, al par que el embellecimiento, me he interesado vivamente en aumentar la capacidad de los servicios de agua potable y energía eléctrica. En 1932, el volumen de agua potable acumulada en las pilas de El Picocho era de 1,832,000 litros.

CONTINUARA

HABLEMOS DE LOS PROGRAMAS -

450.-Procuraré:
a) -El más estricto respeto a las garantías individuales;
b) -La efectividad de todos los derechos del ciudadano, y en lo que hace al de libre emisión del pensamiento, la creación del Jurado de Prensa, conforme a ley especial, para conocer y fallar acerca de las responsabilidades correspondientes;

De este artículo 50. del programa del Partido Liberal, nos vamos a conformar con leer estos dos incisos, dejando los demás para próximos artículos. Empecemos pues por referirnos al primer inciso de esta linda pieza literaria porque de programa político nada tiene, pues es muy otra las prácticas que ellos ejecutan cuando han tenido el poder en sus garras. «El más irrestricto respeto a las garantías individuales»; dicen con gran desdoro y estos maestros en el crimen, que respeto a las garantías individuales fueron los que guardaron para Rogelio Cerrato que lo arrojaron al Chameleón por el canal de Choloma, después de haberlo asesinado,

un gran respeto y garantía fue la que le dieron al líder obrero Creel, Jacobo P. Munguía, que lo fueron asesinar a su casa de habitación en Esparta; garantía fue la que le dieron al Gral. Intubucano Gregorio Ferrera que fue mandado asesinar en su lecho de enfermo y que el presidente se ufano de haber suprimido aquel gran hombre; garantía fue la que le dieron al Gral. Mariano González que mandaron expresamente a un asesino para que lo ultimara de la manera más vil y canaya; garantía fue la que le dieron al Lic. Serrano Calix que fue mandado a asesinar con Obdulio Manzanares; garantía fue la que le dieron al Creel, Maximiliano Bardiles en Tela, para escarse la colera de la derrota que sufrieran en Tela; garantías fueron las que le dieron al honrado ciudadano Enrique Lefebvre y otro guatemalteco que no recordamos su nombre, lo mismo que un Sr. Cottoni, quienes fueron sometidos al bárbaro sacrificio de ser guindados de los textículos. En sus las garantías que tan pomposamente anuncian en sus famosos programas.

¿Que efectividad de derechos han dado a los ciudadanos cuando ellos mandan?

¿Qué libertad de pensamiento han dado estos señores en sus tiempos de mando? ¿Qué jurado de prensa han creado en sus malhadados gobiernos?

Los únicos derechos que recordamos que ellos han dado fue el escandaloso resultado de las elecciones en Iruama, que era un municipio con 1800 electores y sacaron allí 5 000 votos, que a los electores los hacían votar hasta seis veces sus partidarios mientras que a los nacionalistas les cortaban el derecho de ejercer el sufragio.

¿Cuándo hemos visto la libre emisión del pensamiento? recordamos una como esta: la apaleada que le mandaron a dar al insignie periodista y escritor olanchano Salatiel Rosales, en la ciudad de La Ceiba, y al joven periodista don Carlos C. Colindres y Medardo Paz. La careleada que le dieron en el Castillo de Omos al primer periodista hondureño Paulino Valladares.

Cual ha sido el Jurado de prensa que han fundado esos señores de prensa, sería aquel en que el colorado Vidal Mejía insultó y apostrofó al gran periodista Alejandro Navas Gardela, y este digno hombre se vio obligado a repudiar al atrevido garrapateador de cuernillos. ¿O sería que los reunieron para acabar con los periodistas que no pensaban como ellos?

¿Dicha grande para el pueblo hondureño es que ya nada les cree a esos mentirosos en toda forma.

P.F.P.E. MORENO

mos al pleno convencimiento de que la semilla “Urbina-Matute” fue sembrada en tierra maravillosamente fértil. Parece que las excentricidades de aquellos monomaniacos personajes están encarnándose en la sustancia medular de nuestros carecomidos políticos. Diríase que el año de Síncho Panza le lleva la delantera al renombrado corcel de Don Quijote.

El pueblo que siempre gusta de saber el por qué de las cosas, ansiosamente se pregunta: ¿Qué intentan decir esos lideroides en esos manifiestos incongruentes? Si es para que el prójimo celebre esas humoradas, preferible sería que contrataran a Cantinflás.

(De Atalaya.— La Ceiba).

Chivería por Eddy ESPANTAPAJAROS

Hasta a principios del siglo presente los agricultores de los Estados Unidos, se valieron de un ingenioso sistema para salvaguardar sus cultivos del apetito de las aves.

Ellos, los agricultores colocaban en sitios estratégicos de sus plantíos, enormes muñecos de trapo en actitud amenazante, a cuyos vistos los tímidos pajarillos desistían de sus propósitos de picar los huertos.

A aquellos muñecos se les conoció por espantapájaros y rindieron buen servicio al labriego hasta que un día un pájaro insospechadamente dió un lique. Lo a uso que le tumbó al suelo sin mucho costo, descubriendo entonces el ave que la amenaza era pura ficción.

Pero el ardor fue trasplantando de los campos a las ciudades donde no es raro encontrar hombres espantapájaros.

Hombres que viven en continuo alarde de gran hombría y de disposición al límite sacrificicio.

Hombres con voz de Júpiter tonante y poses napoleónicas, que a primeras vistas avista, como los espantapájaros del campo, y como aquellos que el primer embía se tumban.

(De “El Herald” de La Ceiba publicada a raíz de la caída del “GIGANTE OLANCHANO”)

da reducción a la nada. Es que donde falta la higiene falta todo. Podrá ser pobre y feo la persona; podrá ser humilde su mansión, pero si en ambos no falta la higiene, allí está haciendo acto de presencia la práctica que brinda hermosura y lozanía.

Dime como vives y te diré quien eres. Cuando todos nos dediquemos a rendirle culto a la higiene, la salud del hombre será la salud del mundo.

Trabajemos tesoneramente por la higiene, con la plena seguridad que ella trabajará por nosotros.

Juan Ramón Agüero.

Mánden su Anuncio

Los Manifiestos Políticos

COSTUMBRE ineterada, ha sido en Honduras eso de que los hombres que aspiren a llegar a una Alcaldía Municipal; a una curul legislativa o a soborear las dulzuras de la guayaba de la Presidencia de la República, lancen hojas volantes, a las cuales les dan el pomposo nombre de MANIFIESTOS POLITICOS.

Llevan esos documentos el premeditado propósito de ofrecer al pueblo todo cuanto la imaginación de los aspirantes y partidarios de los mismos puede concebir, cuanto más desapejada sea la facultad imaginativa de quienes hacen o formulan dichos manifiestos mayores serían los ofrecimientos que el pueblo encontraría en esa clase de mamarrachos.

NADA hay más cómico que los llamados Manifiestos Políticos; son, en la mayoría de las veces, perfectos contradicciones entre la teoría y la práctica de los actos efectuados por las personas que los suscriben. No es extraño que en un manifiesto político se exteriorice un amor entrañable al pueblo hondureño; que se le diga que se está con él en su eterno martirio; que libre de ambiciones, personalistas marchará al manifiesto al lado de las masas hasta obtener su completa redención; que se le hable al conglomerado social de restauraciones de sus libertades y derechos ciudadanos, de lealtad para con la Patria y de otras tantas cosas que los suscritores de tales manifiestos están muy lejos de sentir y más lejos aún de realizar.

Todo eso resulta ridículo y hasta sarcástico, puesto que los individuos que tales cosas hacen publicar han sido autores o coautores de los desmanes que el pueblo ha sufrido en épocas no lejanas, cuando esos Pseudos—redentores han tenido a su cargo funciones gubernamentales, donde se han caracterizado como seres inescrupulosos y enemigos de practicar la Justicia; como eotes metalizados y monopollizadores extraordinarios y como ególatras inconfundibles.

SOBRADA razón tiene la hondureñidad de ver con la mayor de las indiferencias esos papeluchos que con el nombre de “MANIFIESTO AL

PUEBLO HONDUREÑO

circulan por estos adurriales. El contenido de esas tiras de papel impreso a nadie convence ni mucho menos deceita. Contradicciones y más contradicciones a su esencia dice el pble. Y el pueblo está en lo cierto.

¿CÓMO es posible— se pregunta “Barbitas”— que uno que “no tenga todavía compromisos ni entendido alguno con ningún organismo político ni con persona determinada”, afirma, a párrafo seguid, que sus convicciones políticas, etc., etc., lo tienen colocado al lado de la oposición al gobierno nacionalista y al partido que sostiene a ese gobierno? Entonces ¿cómo es eso de que no tiene compromiso político con el panterismo colorado? Cosas de gigantomanía son esas. “Barbitas” le contesta el pueblo.

HAY un acto psicológico conocido con el nombre de “Asociación de Ideas”, el cual consiste en la conexión entre dos ideas, o la tendencia de una idea y evocar otra idea. Y es inadmisible en la Ley de Semajanza o quizá más propiamente hablando en la Ley de Contigüidad, (ambas regulan el fenómeno psicológico a que hacemos referencia), que cuando hem visto a la vista uno de esos últimos manifiestos políticos que ha sido puesto en circulación, como apéndice de cierto periódico local, se nos ha venido inmediatamente a la memoria aquellos extravagantes manifiestos que calizados con las firmas de Pancho Urbina y Chinto Matute respectivamente provocaban hilaridad en el público lector, siempre que a los hufos personajes se les vivaba la manía de creerse con los suficientes méritos y prestigios para llegar a la Alcaldía Municipal de esta ciudad o para ocupar una de las más destacadas curules de la Soberana Cámara Legislativa.

PENSABAMOS que con el alejamiento voluntario de Pancho Urbina y el involuntario y eterno del Coronel y Poeta Chinto Matute, ya nadie pensaría en lanzar manifiestos políticos en este puerto de las eternas inquietudes; pero acontecimientos recientes han venido a demostrarnos que estábamos fuertemente equivocados. Ahora entra-

INDICADOR:
-PALPITACIONES-
Semanario de Intereses Nacionales
Director: JOSE LEON URTECHO
Administrador: ANDRES GALINDO L.
Redactores: JUAN RAMON AGUIERO DR. RAUL MEMBRERO DURON
La colaboración será solicitada.
Suscripción Mensual L. 1.00
Número Sueldo ,, 0.25
Número Atrasado ,, 0.30
ANUNCIOS:
Precios convencionales
Editado en la Tip. Pro-Patria La Ceiba, Honduras

LA HIGIENE
Hay cosas imprescindibles que no deben de faltar en el hogar y una de ellas es la HIGIENE.
La higiene es madre fecunda de salud y bienestar. La higiene da vida al organismo humano y también da tranquilidad personal. Cuando la higiene falta en un hogar, ese hogar se convierte en semillero de enfermedades, el cual genera en dolor y en ruina. La higiene es luz radiante que disipa las tinieblas que forman el desdicho, la pereza y la abulia. Podrá ser hermosa y bella la persona; podrá ser imponente y hermosa su mansión, pero si no hay higiene en ninguna de ellas, todo que-

Melhado Sons
Comerciantes
Ventas por Mayor y Menor
Trujillo, D. D. Honduras, C. A.
Hotel LAS AMERICAS
El mejor de Honduras
Búsquelo y se Convencerá
Tegucigalpa, Honduras, C. A.